

LA CRÓNICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
Guadalajara: un mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 20 de Febrero de 1897
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Pago anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NÚM. 950

VENTAJAS DE UN PLAN

La marcha que la campaña de Filipinas sigue en su desarrollo y los efectos que la táctica del general Polavieja produce, no pueden menos de suscitar comparaciones, que si son odiosas, no lo son para nadie como para el Gobierno que se ha propuesto sostener en Cuba un General, que con sus obras nos ha demostrado no puede acabar la guerra en el plazo o plazos que había señalado.

En Filipinas, el intento de una sorpresa en terreno que muy bien se presta a ello, cuesta la vida a cuatrocientos insurrectos; en Cuba se sorprende un ferrocarril a las mismas puertas de la Habana y nuestros valientes oficiales prisioneros, sufren el bochorno de la generosidad insurrecta que los devuelve invocando el nombre de los Estados Unidos; y como si esto fuese poco, como si pudiere servir de escarmiento, a los pocos días es sorprendida una fuerza compuesta de once individuos, de los que mueren nueve, salvándose los restantes por la ligereza de sus piernas.

En Filipinas, el aprovisionamiento, conducción de heridos, depósito de municiones y todos los servicios que con la guerra pueden tener relación, están perfectamente atendidos, marchando nuestros soldados animados por la seguridad que antes que a la derrota de los enemigos, se preven y atienden todas las contingencias que en contra suya puedan ofrecerse. En Cuba, acaso porque difícil sea evitarlo, se proveen de raciones para cuatro días en operaciones que pueden durar ocho, viviendo de milagro cuando se han terminado las provisiones hechas.

El clima en Filipinas es benigno. En Cuba diezma nuestro ejército. Da pena ver un desembarco en Cádiz, donde un 60 por 100 llegan típicos, 30 consumidos por la anemia y solo la naturaleza del 10 por 100 ha podido resistir a los crueles estragos de esas enfermedades a que en Cuba está sujeto el soldado.

En Cuba la tropa española supera en un cuádruple las fuerzas insurrectas; en Filipinas las fuerzas rebeldes superan en un cuádruple las tropas peninsulares. Las diferencias de terreno no son tan grandes, porque si quebrado es el territorio que rodea la Sigüanea, las alturas de Singay no ofrecen más facilidades.

El armamento es infinitamente superior en los insurrectos cubanos que en los filipinos, pero también son muy diferentes sus condiciones guerreras y difícilmente podrá registrarse entre las tropas de Máximo Gomez el hecho que tenemos registrado en las del cabecilla tagalo: de todos los defensores de una de las trincheras que defendían las posiciones de Pamplona, no se salvó ni uno; todos prefirieron morir a entregarse y todos murieron de arma blanca y heridos de frente; un visayo de las tropas indígenas leales, fué el primero que coronó la trinchera de los enemigos.

La diferencia de las dos campañas está muy principalmente en la manera de conducir el enemigo que es traidor en Cuba, noble en Filipinas. Polavieja antes de salir de Manila, hizo un profundo y detenido estudio del territorio, del enemigo y de sus fuerzas, y combinó un plan estratégico que necesariamente tiene que dar por resultado el triunfo o la derrota. Weyler salió de la Habana después de escuchar las aclamaciones de la Lonja y acompañado de 40.000 hombres emprendió un camino que podría conducirle al enemigo, si éste diese la cara y no estuviese siempre en la emboscada, pues de otra manera difícil es que Máximo Gomez ni Calixto Garioa, que, dado el plan que desarrollan, no podrían reunir arriba de 8.000 combatientes, quieran aventurar un combate en el que tendrían, como Aniban de Zama, hasta el sol y el aire en contra suya; pero to-

do el plan de los insurrectos cubanos es la emboscada.

Si las reformas ó Dios, que todo lo puede, no consiguen algo en nuestro favor, no será seguramente el general Weyler el que desarme a los insurrectos. Esta es la opinión general, la misma que dominaba cuando al frente de nuestro ejército se hallaba en Cuba el general Martínez Campos.

¿Por qué el Gobierno no lleva á la gran Antilla un general que implante las reformas y con tal motivo el relevo del general Weyler no sería depresivo?

Puntos al vuelo

El Sr. Romero Robledo piensa pasar el Carnaval en Antequera.

¿Querrá dar una broma á sus paisanos?

Acaso sean los únicos españoles que no le conozcan.

Y será donde únicamente podrán pasar hoy sus bromas.

Los carlistas se mueven; eso es evidente.

Los carlistas se preparan; es indudable.

Los carlistas están organizados; todo el mundo lo sabe.

Los carlistas pueden echarse á la calle; eso es axiomático.

Pues el Gobierno nada teme.

Tampoco temía nada en Filipinas hace menos de un año.

Y desoía consejos.

Dice Máximo Gomez que la única y exclusiva divisa de los insurrectos es la independencia absoluta de Cuba y el unico objeto el establecimiento de una república, libre, soberana y democrática.

Y tan santos principios los defiende el generalísimo con el asesinato, el robo y el incendio.

Es lo que él dirá:

El fin justifica los medios.

Y viva la soberanía, la libertad y la democracia.

Por lo visto al jefe de la insurrección no le bastan las reformas.

El Tiempo asegura que en ningún caso se disolverá el grupo político á que pertenece nuestro estimado colega.

Y hará muy bien.

Los grupos son los que dan guerra.

Las masas fuertes presentan buen blanco y en ellas se hace carnicería.

Cortamos de El Correo Español, diario tradicionalista:

«El Tiempo insiste de nuevo en sus trece; manotea, llama la atención de las gentes, y con voces descompuestas grita desde el cuarto oscuro de su redacción: «El lobo! el lobo! ¡que se acerca el lobo! ¡que me come el lobo!» Y este lobo somos los carlistas, con los cuales sueña de día y de noche el pobrete.»

Pascualillo el pastor del cuento, pedía auxilio á sus compañeros anunciándoles en broma que venía el lobo.

Una vez se acercó, en efecto, el temible animal carnívoro y sus amigos no le hicieron caso.

Podrá ser broma lo de El Tiempo, pero puede venir el lobo.

La guerra de Cuba

DIARIO DE OPERACIONES

La Brigada del general Hernández de Velasco.

Las operaciones llevadas á cabo por la Brigada de este general, desde 1.º de Diciembre último, en que al mismo tiempo que el general en jefe le comunicaba personalmente su merecido ascenso al generalato, se organizaba y confiaba el mando de dicha Brigada con el honoroso cometido de batir una

zona extensa en el interior de Las Lomas de Pinar del Río, merecen ser de todos conocidos, por cuanto han contribuido á pacificar dicha provincia y demuestra que dicho general, acreditando una vez más su pericia en la guerra, su constancia en las operaciones y su voluntad firme y decidida en no tener un momento de reposo, no deja la azarosa vida de la campaña, por la muelle y enervante de las poblaciones.

Inauguró su mando el mismo día 1.º con una brillante operación sobre las Lomas de Toro, Tabares y Peña Blanca, sosteniendo reñido combate con la partida de Pancho Peraza y Alejandro Hernández, que con 500 hombres y en trincheras de gran espesor, situadas en puntos poco menos que inaccesibles, trataron de oponerse á la entrada en las Lomas, quedando convencidos de su impotencia para la lucha, pues todas ellas fueron tomadas con brillantes cargas á la bayoneta, dejando el enemigo 9 muertos con armas, que no tuvo tiempo á retirar y se le vieron recoger multitud de heridos, abandonando caballos, municiones y efectos de cirugía, resultando herido el titulado teniente Copote, sin tener que lamentar por nuestra parte más que 16 soldados heridos y 2 muertos.

Gracias al arrojo del avance, dejaron en las trincheras varias bombas de dinamita con sus mechas encendidas, de las cuales estalló una, cortando la mecha á las restantes.

Desde este día no han cesado las operaciones de dicha Brigada, que más ó menos fraccionada, según el terreno recorrido y siempre á las órdenes de su general, no ha dejado momento de reposo á las partidas rebeldes que pululaban por el interior de las Lomas, en las cuales imperaban á su antojo, hasta que estas incessantes persecuciones, en las cuales no ha quedado cueva ni escondrijo que no se reconociera, destruyendo recursos y recogiendo cuantas familias forzosa ó voluntariamente les auxiliaban en toda clase de noticias y elementos, les ha desalentado completamente y hoy andan ocultos y dispersos huyendo, y muchos de ellos se presentan á la Brigada envueltos en la recorrida capa de pacíficos.

El día 2 fué batido nuevamente el enemigo en el vejero del Toro, haciéndole un muerto y destruyéndole la prefectura, juntamente con toda clase de recursos, cogiéndole caballos, reses, cerdos, aves y efectos.

El día 3 tomó en Guabinacho unas trincheras que defendían la entrada de Rangel, haciendo 4 muertos al enemigo y estableciendo un fuerte en dicho punto.

El 8 ocupó Rangel, después de sostener fuego en distintos puntos con fuerzas de la partida Ducasse y de hacer una penosísima marcha por el terreno casi impracticable, que no permitía el paso á caballo, destruyéndoles la prefectura, un hospital, multitud de viviendas y siembras en este importante centro de la insurrección, muy apropiado para su sistema especial de guerra por lo escondido y escarpado.

El 9 continuaron los reconocimientos por el interior de las Lomas, haciendo un prisionero y destruyendo viviendas, después de sostener varios tiroteos con el enemigo, ocupándole armas, municiones, gran cantidad de reses y documentos importantes suscritos por Pancho Peraza el dinamitero y Pablo Rodríguez.

El 12 ocupó Aguacate de la Nueva Vuelta, valle situado en el interior de las Lomas, elevadas y nunca visitadas por las columnas, sosteniendo en la Paile vivo fuego con el enemigo, que huyó al verse envuelto en sus posiciones por tres columnas de ataque organizadas por el General Hernández, que marchaba á la cabeza de la central, haciéndole dos muertos y ocupando dos armamentos, seis caballos, municiones, numerosas reses y recursos de todas clases, destruyéndole la prefectura de Popo Azul y una trinchera próxima á Puerta Muralla, desde las cuales hosti-

tilizaban los fuertes situados en dicho punto.

El 13 extendió la Brigada sus reconocimientos hasta las inmediaciones del Brugito, batiendo la partida de Ducasse, que dejó dos muertos en poder de nuestras tropas en el sitio denominado Calabrote, donde existía un campamento que fué tomado y destruido, resultando herido y contuso por bala explosiva, el Coronel Sanchez Echevarría.

También sostuvo fuego la Brigada en Ojo del Agua de la Pimienta, hizo al enemigo 4 muertos y recogió varias familias que se encontraban en la mayor indigencia y desnudez y faltas de alimentos, disponiendo el General se les facilitase rancho y galleta, donándoles metálico de su peculio particular, para que al llegar á poblado pudiesen atender á sus primeras necesidades. Se recogió mucho ganado esbalar, vacuno y de cerda y quedaron destruidas muchas viviendas que servían de albergue á los alzados.

El 15 tuvo nuevos encuentros, tomaron una prefectura, cuyo prefecto Juan Barrios, con su familia, se presentó ya moribundo y falleció á las pocas horas, recogiendo allí familias, armas, municiones y medicinas; 10 caballos y grandes depósitos de maíz y arroz, que se quemaron por ser imposible su transporte.

Hasta aquí las operaciones practicadas por la Brigada del General Hernández de Velasco durante la primera quincena de Diciembre último. Otro día nos ocuparemos de las verificadas en la segunda quincena.

UN MILITAR EN CAMPAÑA.

LAURA

NOVELA CORTA

(Conclusión.)

—¿Y D. Florencio?—preguntó éste después que desapareció algo de la penosa impresión que el relato le había causado.

—Allí ha quedado para decirle al infame que le odio, que huyo de él para siempre y que consentiré morir mil veces á ser suya. Pero tengo miedo de su persecución, siento el temor de que quiera obligarme á permanecer á su lado y por eso te llamé, Carlos, para pedirte tu ayuda. Oscar es uno de esos seres materialistas, de frío carácter, sin ningún sentimiento noble en su roquero corazón. Dedicado exclusivamente al negocio, cree poseerlo todo con el dinero, y no contento con haber sacificado á Teresa, pretendía hacer lo mismo conmigo, una vez satisfecho su capricho, único móvil que le indujo á unirse con mi hermana.

—Has hecho bien correr á mi lado, Laura, dijo Carlos con amoroso tono; pero es imprescindible que te sometás á mi voluntad, con la confianza de que sólo por salvarte he de procurar hasta los sacrificios más grandes...

—No prosigas, Carlos; manda y obedeceré ciega y pronto; hoy eres mi hermano.

Esta respuesta llenó de satisfacción al enamorado joven, que según había dicho, estaba dispuesto á todo, para salvar á su amada.

En un momento trazó su plan que luego veremos si logró desarrollar y en el que como primera medida, estaba el llevar á Laura y la niña al lado de su cariñosa madre.

Hizo que despertase á Carmencita, que rendida del viaje se había dormido, y sin pérdida de momento se dirigieron todos á la casa de Carlos, mientras éste le hacía las siguientes reflexiones:

—Tranquilízate y no te preocupes, porque nada malo ha de sucederte, y yo te respondo por ti misma, que eres lo que más quiero en el mundo, que no volverás á ver á tu marido. No te encargo más, sino que guardes con mi mamá la más absoluta reserva, respecto á tu historia.

Poco rato después estaban instala-

das en aquella casa las dos viajeras, donde fueron recibidas como hijas por la cariñosa madre de Carlos, que con los años no había olvidado los solícitos cuidados que la joven le había prodigado cuando, ausente su hijo, estuvo muy próxima a la muerte por consecuencia de una cruda enfermedad.

Pasaban los días, mientras Carlos, aparentando una tranquilidad que no sentía y mostrándose alegre y hasta jocoso, realizaba el plan por cuyo resultado esperaba conseguir su felicidad.

Ha transcurrido el tiempo necesario para que el sol aparezca seis veces sobre nuestro horizonte. Por el paseo de Colón se pasea un hombre joven y elegantemente vestido, en cuyo rostro podemos notar señales de la impaciencia que le domina: de vez en cuando levanta la vista hacia el mar, hasta que en sus ojos se pinta una gran alegría: acaba de distinguir un buque con bandera inglesa: pide práctico.

Nuestro joven, que no es otro que Carlos, se dirige al muelle y toma un bote que le conduce a la embarcación, donde según noticias recibidas, llega el marido de Laura.

Lo ve y desembarca con él procurando ocultarse a sus miradas. Una vez en tierra y con trivial motivo, le insulta en público, llegando hasta señalarle el rostro.

El duelo era inevitable: los padrinos nombrados no se dieron punto de reposo, y al día siguiente a las cinco de la mañana, debía celebrarse el desafío.

Carlos pasó el día en su casa en medio de la alegría producida por la última carta de Alberto, en la que le anunciaba su próximo regreso. Su infeliz madre participaba también de la general satisfacción, ignorando que quizá dentro de pocas horas perdiese a su hijo para siempre, porque Oscar manejaba muy bien toda clase de armas.

Laura, creyó notar algo extraño en los ojos de Carlos, al tiempo que éste se despidió hasta el día siguiente; se acordó de las palabras que había pronunciado cuando la conducía con su madre, y no pudo apenas conciliar el sueño.

Presa de la mayor ansiedad se levantó poco más de a media noche y corriendo a la habitación de la anciana, le refirió todos sus temores y las causas en que los fundaba.

Pasáronse las horas con terrible lentitud. Siempre fue largo el tiempo del sufrimiento! Y por último, aquellas dos mujeres, cuyo dolor es imposible pintar, se dispusieron a lanzarse a la calle, en busca del hombre que tanto querían.

Apenas habían bajado los primeros peldaños de la escalera, cuando sintieron detenerse un oche a la puerta. Se detuvieron como movidas por un resorte, sin atreverse a dar un paso, y oyeron las siguientes palabras pronunciadas por un caballero que acababa de apearse:

—Usted, amigo Rodolfo, suba a preparar a la pobre madre, y entretanto nosotros procuraremos subir al herido.

A la misma hora se registraba una escena semejante en el Hotel de Oriente, donde fué llevado Oscar, si bien no herido de tanta gravedad como Carlos.

A la cabecera de la cama, donde un hombre joven se halla postrado por una grave herida, veían dos mujeres, mejor dicho una, porque la más anciana, rendida por el cansancio, ha cerrado los ojos.

La más joven, en cuyo rostro se ven señales inequívocas del más amargo llanto, no retira su vista del enfermo, con tanta insistencia como si su vida dependiera del menor de sus movimientos.

Carlos abre los ojos y tiende una mirada débil y amorosa, que la joven recoge con gran cariño.

Intenta hablar; mueve los labios, y Laura tiembla sin atreverse a impedirlo; teme y ansía una palabra cariñosa.

—¡Laura! dice por fin el herido.

—¡Carlos de mi alma! No hables por Dios, pues los médicos te lo han prohibido en absoluto.

El enfermo rendido por aquel esfuerzo, se atarga de nuevo. Laura no puede más y con la confianza de que nadie la observa y que ni el mismo Carlos lo sabe, se inclina sobre la almohada y deposita en su frente un casto beso que encierra todo un poema. Después, cae desfallecida en su butaca.

Veinte días pasaron y todos los periódicos de Barcelona publicaban la siguiente noticia:

«Ayer falleció en esta capital el acaudalado banquero D. Oscar Gotthar, víctima de un desgraciado accidente»

«Examinando unas pistolas en una

quinta del inmediato pueblo de Sarriá, con el Teniente Coronel D. Alberto Ramírez, recién llegado de Manila, y algunos amigos, tuvo la desgracia de que se disparase una de ellas, hirién dose en la cabeza, de tanta gravedad, que falleció apenas llegó a esta capital

Dos años después, en una agradable mañana de Mayo, presentamos una boda en la Iglesia de San Ginés de Madrid; Carlos y Laura eran ya felices. Carmencita no se separó de su lado hasta que hecha una joven hermosísima, casó con un diplomático italiano.

Alberto volvió a Manila; la madre de Carlos murió a poco, contenta por ver feliz a su hijo, y Cesáreo fué siempre un fiel criado que no se separó jamás de su antiguo Capitán.

KO-FRAN.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Sr. Director de LA CAÓNICA.
Guadalajara.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: En virtud de un escrito mío inserto el 23 de Enero en su apreciable periódico y en *El Criterio*, de Madrid, he recibido varias cartas de ambas provincias, adhiriéndose unos y otros compañeros a mi proyecto de solicitar se establezcan varios sueldos para las Escuelas completas, según la respectiva entidad de población.

Siendo útil que en esta y demás provincias secunden dicho plan, urge que los Maestros de unos y otros partidos tomen parte en el asunto y firmen una solicitud (parecida al modelo que se pone a continuación), cuyo escrito está circulándose con tal fin entre los compañeros de este distrito de Sigüenza.

Esperando de V. la publicación de dicho documento, le anticipa las gracias quien se reitera como su más atento s. s. y suscriptor q. b. s. m.

ALEJO HERNANDO.

Imon 16 Febrero 1897.

«Excmo. Sr. Ministro de Fomento:

Los que suscriben, Maestros públicos de primera enseñanza en la provincia de Guadalajara, provistos de las correspondientes cédulas personales, a V. E. respetuosamente acuden exponiendo:

Que según el anterior Reglamento de 1894 y por virtud del artículo 47 del mismo, el sueldo de las Escuelas incompletas será de 250, 350, 450 y 550 pesetas, para localidades menores de 200, 300, 400 y 500 almas, respectivamente:

Correspondiendo tales haberes a la entidad de población, no sucede esto a las Escuelas llamadas completas, las cuales, por analogía, debieran tener dotaciones de 650, 750, 850, 950 y 1.050 pesetas, en pueblos menores de 600, 700, 800, 900 y 1.000 habitantes; y sin embargo de la gran diferencia en el número de éstos, sus Maestros disfrutan el haber único y mínimo de 625 pesetas que señaló para tales Establecimientos la vigente Ley de Instrucción pública.

Si el art. 191 de la misma previene que haya un sueldo fijo de 2.500 reales, por lo menos, en los pueblos que tengan de 500 a 1.000 almas, é implícitamente se da a entender que puede y debe haber otros sueldos mayores a medida que sea más crecido el vecindario, si bien unos y otros haberes han de ser inferiores a 825 pesetas, dotación destinada a localidades de 1.000 a 3.000 almas.

A fin, pues, de subsanar tal omisión; con objeto de que los haberes de las Escuelas completas varien y se acomoden al respectivo vecindario, cual sucede en las incompletas, y para uniformar con el de estas últimas plazas el haber de aquéllas (sin perjuicio de lo que ordena el citado art. 191), creemos de justicia que se establezcan dotaciones de 650, 750 y 800 pesetas, para localidades menores de 600, 700 y 1.000 habitantes, respectivamente.

Por analogía con lo resuelto en el último párrafo, art. 8.º del vigente Reglamento de 11 de Diciembre último, los actuales sueldos de 625 pesetas se computarán como de 650, que será el legal, a cuyo efecto los respectivos Municipios aumentarán las 25 pesetas que faltan, consignándolas en sus nuevos Presupuestos, para que desde primero de Julio próximo, principien a disfrutar el nuevo haber los Profesores interesados.

Respecto a las otras dotaciones de 750 y 800 pesetas, no se establecerán hasta que las respectivas plazas queden vacantes: en tal caso, se anunciarán éstas con los nuevos sueldos cor-

respondientes, para su provisión definitiva.

En virtud de lo expuesto, los firmantes

Suplican a V. E. se digne acordar:

1.º Que los actuales sueldos de 625 pesetas que disfrutaban los Maestros, Maestras y Auxiliares de las Escuelas públicas, se eleven a 650 pesetas desde primero de Julio próximo.

2.º Que este nuevo haber sea para lo sucesivo el destinado a las Escuelas completas de pueblos desde 500 a 600 almas; el de 750 pesetas para los de 600 a 700, y el de 800 pesetas para localidades de 700 a 1.000 habitantes.

3.º Que a medida que vayan las Escuelas de pueblos comprendidos entre 600 y 1.000 almas, se anuncien y provean con el nuevo sueldo que les correspondiera, según el acuerdo anterior, y

4.º Que a unos y otros haberes se agregue el respectivo importe de retribuciones, si este emolumento consta también en el título administrativo de los interesados.

Favor que los infrascriptos no dudan conseguir de la rectitud y bondad de V. E., cuya vida guarde Dios muchos años para bien de la cultura patria.»
(Siguen las firmas).

Ha sido nombrado maestro de Jodra del Pinar, D. Fermín Lopez Caballero y tomado posesión de la escuela que ha dimitido D. Mariano Morencos.

La *Gaceta* de estos días ha publicado los programas por los que han de regirse las oposiciones de primera enseñanza y también verán la luz pública en el *Boletín oficial* de la provincia.

Dentro de breve plazo será firmado el decreto reorganizando las escuelas normales.

BOLETIN ECLESIASTICO

REVISTA QUINCENAL

CASAS RECTORALES

No solo convenientes, sino necesarias y de necesidad absoluta, son éstas para la alta misión a que están llamados los párrocos de toda la Iglesia católica.

Si la etimología de la palabra Obispo, viene y significa centinela, por estar puestos en la cumbre de la montaña para con facilidad y de una sola ojeada poder ver los caminos tortuosos de su falda y la extensa llanura de los valles que domina, a fin de dar la señal de alerta, como y cuando convenga, los párrocos, cuya etimología viene de padre, tienen que llenar por su oficio de tales, una misión igual, aunque no tan extensa; por eso se le llama también al Obispo, *párroco de los párrocos*. Sería posible, ni decente, que estos vigilasen y ejerciesen las demás funciones de autoridad, sin tener en la capital diocesana un palacio para su residencia, y todo lo decente y suntuoso como en armonía con su jerarquía? Esto no era posible: el estar como el caracol con la casa a cuestas, a más de indecoroso y sujeto al deshucio del dueño de la casa, imposibilitaría alguna vez su residencia, pues a lo imposible ninguno está obligado; *ad impossibile nemo tenetur*: el que quiere el fin, quiere los medios; sin casa-habitación no hay medio de residencia; no puede, pues, cumplirse el fin, al menos la residencia material, y me atrevo a decir, que tampoco la formal ó moral: están demás los cánones que esto ordenan, cuando llega este extremo.

Para obviar esta dificultad insuperable, la previsión de nuestros antepasados, construyó palacios para los primeros, modestas casas para los segundos, siendo raro el punto donde no haya de aquéllas y éstas: por el Concordato, donde no las había se autorizaba para aplicarlas al objeto, donde hubiese alguna del Estado, y por muchas Reales órdenes se eliminaron de toda contribución, carga ó pensión que no sea espiritual. Ahora bien; sentada esta premisa verdadera, se sigue naturalmente la necesidad de su conservación, reparación y edificación de nuevas donde no las hubiese.

Insensatez sería la de un artificio que no custodiase su obra; egoísmo refinado el de los individuos de una hermandad que, imposibles, vieran a uno de sus hermanos carcer de vivienda. ¿Qué medios, pues, adoptar para ocurrir a la satisfacción de estos extremos, de estas verdaderas necesidades? Dos se han seguido hasta la fecha presente y los dos deficientes, poco justos, y nada tienen de fraternidad.

Hasta el año 1870, los párrocos y ecónomos disfrutaban de la casa rectoral, sin limitación alguna, con la obligación de, a su ausencia, responder de los reparos ó desperfectos, tasados por dos peritos, y ejecutar las obras necesarias ó abonarlas en metálico, el saliente al entrante a convenio de partes, y sin intervención oficial de la autoridad.

Lo deficiente de este primitivo medio, lo ve el hombre más obtuso. ¿Cómo no verlo y tocar su fatal resultado los Sres. Obispos, abrumados, a diario, de quejas, reclamaciones y justos lamentos, imposibles de remediar acaecido el desastre? Las casas se hundían, y gracias a los fondos de reserva, pues si no, no habría una en pie. Sin rodeos ni ambages, lo que se vislumbra, ¿por qué no decirlo? Los ecónomos, como temporeros, nada hacían ni abonaban; los muchos párrocos que después de cuarenta ó más años de residencia nada habían hecho, ó muy poco, y morían dejando por herencia una hermana viuda, con siete u ocho sobrinos. Fue preciso escogitar el segundo medio que examinaremos sin pasión otro día, señalando un tema que, a mi juicio, es más equitativo, más justo y de resultados más rápidos y prácticos.

N. JUANAS.

Carrascosa de Tajo.

Es probable que sufra algún aplazamiento el nombramiento de Obispo para la vacante de Sigüenza, porque el Nuncio, que lleva poco tiempo en el desempeño de su alto cargo, quiere orientarse bien antes de intervenir en asuntos de trascendencia.

En obsequio del Sr. Caparrós

El Ayuntamiento de Cehégin ha acordado que se ponga el nombre del Ilmo. Sr. D. José María Caparrós, Obispo de Sigüenza, en la calle donde está la casa en que nació, que se llama del Parador, y que en dicha casa se colocara una lápida conmemorativa de dicho malogrado Obispo.

Aquel Ayuntamiento hubiera querido también costear las lápidas del nombre de la calle y la conmemorativa de la casa, pero ha cedido a que se costeeen por suscripción popular entre aquel vecindario, en el que hay unánime voluntad de contribuir al honor que se trata de dedicar al ilustre ceheginero Sr. Caparrós.

Atentado contra un sacerdote

En la mañana del 14 del actual, y al regresar del pueblo de Alaminos, a donde había ido a celebrar misa el Cura de Cogollor D. Rafael Real, y en mitad del camino de ambos pueblos, le fueron hechos cuatro ó cinco disparos con arma de fuego, resultando afortunadamente ileso.

La Guardia civil del puesto de Mandayona empezó a hacer averiguaciones tan pronto tuvo noticia del suceso, y ha detenido a dos hombres, ocupándose de los escopetas, con las que parece se hicieron los disparos.

Dícese que los detenidos son un herrero y un labrador, que se hallan convictos y confesos.

IMITACIÓN DE MADERAS FINAS

Los químicos nos enseñan el medio de hacernos la ilusión de las maderas exóticas con el roble, el pino y el chopo.

Según ellos, he aquí en qué consisten las entretenidas fórmulas que al caso sañen: Una disolución de 50 partes de alizarina de comercio en 1.000 partes de agua, a la que se agrega, gota a gota, una disolución de amoníaco hasta que empiece a ser perceptible el olor característico del amoníaco, dar al pino y al roble un color pardo amarillento y tinte al chopo de pardo rojizo.

Pasando luego las maderas por una disolución de cloruro de bario, las dos primeras oscurecen su color, perdiendo el amarillo, y la otra adquiere un tono de avellana muy bonito.

Si se emplea una disolución acuosa de sulfato de magnesia a un 2 por 100, el pino y el roble se coloran de castaño obscuro y el chopo de un gris violáceo.

El alumbre y el sulfato de alúmina dan al pino el color rojo vivo de la grana, y al chopo y al roble el de la sangre de toro.

Con el cloruro de calcio se consigue un pino por lo ceniciento, un roble rojo tostado y un chopo achocolatado.

Además, todos estos tintes obtenidos por inyección ó por remojo mejoran las maderas y hacen que sean más du-

raderas y prácticas sus aplicaciones, que en la actualidad no han salido del círculo de la industria de la ebanistería de lujo, con el socorrido objeto de hacer pasar por maderas finas las más comunes.

Noticias generales

Según nuestras noticias, el Gobernador civil de Logroño, conocido propietario de Friépal, nuestro amigo D. Mariano Guillén ha emprendido una activa y enérgica campaña contra los juegos prohibidos.

La conducta del Sr. Guillén en este particular y en otros que tienden a la buena administración de la provincia de su mando, es muy aplaudida por el vecindario de Logroño.

Ha sido ascendido el Oficial de la Aduana de Matanzas (Cuba), nuestro paisano y amigo D. Vicente Gabaldá, que actualmente se halla con licencia en Madrid y que en breve saldrá para su destino.

Dice el periódico *La Política Española* que en Madrid ha sido capturado el licenciado de presidio Gumersindo Muñoz (a) *El Mejo*, el que según el citado colega se fugó no ha mucho hallándose preso en Guadalajara y al que se le siguen varias causas por robo en esta provincia y en la de Madrid.

Le ha sido concedida la cruz roja del mérito militar, al capitán de Ingenieros, nuestro paisano D. Emilio Blanco, y está propuesto para otra pensión por actos de guerra en la provincia de Pinar del Río.

Terminado el estudio de las bóvedas del templo de la Virgen de la Antigua y habiéndose recibido los materiales necesarios para su construcción, en breve plazo darán comienzo los trabajos a cargo de nuestro buen amigo don Benito Ramón Cura, Arquitecto provincial.

El nuevo reglamento de Consumos prescribe que los concejales de los Ayuntamientos que no ingresen el producto de dicho impuesto en las arcas del Tesoro, serán personalmente responsables del débito.

Ha fallecido en Fontanar D. Valentín Fernández López, joven de 25 años, hermano del párroco de dicho pueblo D. Ventura, a quien enviamos nuestro pésame.

Antes de ayer se recibió en Guadalajara correo de Cuba y trajo noticias satisfactorias de los jefes y oficiales de esta población que en la gran Antilla defienden la integridad de la patria.

Durante la noche del 12 al 13 del actual y en los kilómetros 4 a 6 de la carretera de Trillo a Gárgoles de Abajo, una mano criminal ha cortado unos 160 árboles de plátano, álamo blanco y olmo, los cuales habían sido plantados días anteriores.

El autor ó autores de tan bárbaro hecho no han sido habidos.

Le ha sido concedida un mes de licencia al Alcalde de Molina D. Antonio López Pelegrín.

Ultimado el proyecto para la ampliación del colegio de Huérfanas de esta ciudad por nuestro estimado amigo el arquitecto de los mismos D. Benito Ramón Cura, ha sido remitido a la superioridad.

Dos heridos.

El día 15 del actual, y sobre las dos de la madrugada, y a consecuencia de una reyerta sostenida entre varios mozos del pueblo de Fuentelviejo, resultaron heridos Francisco Catalán y Ponciano Navarro; el primero con una puñalada en el costado izquierdo y el segundo en una mano.

La Guardia civil del puesto de Tendilla, ha detenido como presuntos autores a Santiago Parra y Julian Larriñ.

Por falta de asientos en el coche celular, no pudieron unirse a la expedición de Zaragoza los rematados que se hallan en la Cárcel correccional y que debieron haber sido conducidos el miércoles a Madrid.

El día 24 se celebra en Tendilla la tan renombrada feria anual, y según noticias promete estar muy animada.

El Ayuntamiento de dicho pueblo ha invitado al Gobernador civil para que la presencia, mas las obligaciones del cargo le impedirán hacerlo.

Del pueblo de Trijueque ha desaparecido, ignorándose su paradero, José Simon Vegas, de 25 años de edad, que vivía en compañía de su tío Lorenzo Simon Esteban.

Mañana a las cinco de la tarde celebrará Junta general extraordinaria la sociedad del Casino de Guadalajara para dar cuenta de la dimisión de su Junta de Gobierno.

Por Real orden del Ministerio de Hacienda se organiza el personal destinado a la rectificación de las cartillas evaluatorias. Se convocará para reunir el personal técnico temporero a los Ingenieros civiles de todos los ramos para los cargos de oficiales de Topógrafos, con el sueldo anual de 2.500 pesetas y las dietas que corresponden a los oficiales del Cuerpo de Topógrafos. Para desempeñar los destinos de Topógrafos temporeros se convocará, entre otros, a los Ayudantes y Sobrestantes de Obras públicas, que tendrán el sueldo anual de 1.500 pesetas y las dietas de Topógrafos. Condiciones: no exceder de treinta y cinco años y tener robustez física.

Las dietas de los Oficiales serán de 15 pesetas, y 10 las de los Topógrafos, las cuales no se disfrutarán durante los tres meses de prácticas.

A virtud de propuesta formulada por el Director de la Academia de Ingenieros, y de acuerdo con el parecer de la Junta consultiva de Guerra, se ha dispuesto sirva de texto, con carácter provisional, en la referida Academia, para la asignatura, «*Uso de materiales*», la obra escrita por el ingeniero de caminos D. José A. Rebolledo, que lleva por título «*Tratado de construcción general*».

En la Coruña han desembarcado en la primera decena de este mes, procedentes de Cuba, los soldados hacendario García Mencia de Cifuentes, y Felipe Pasonal Lafuente, de Paredes.

También ha desembarcado en Cádiz, el licenciado de Cuba, del reemplazo de Guadalajara, Joaquín Donoso y Quintero Sedano, de Balconeta.

Igualmente han sido socorridos por *El Imparcial* los soldados regresados de Cuba, Fausto Ingeniero Pasonal, de Hiedelafencina; Silvestre Palomares Sanz, de Muriel; Anastasio Martín Sarmiento, de Yunque; German Crespo, de Cifuentes y Teodoro Lopez Lopez, de El Casar de Talamanca.

El día 11 del actual se celebró en esta Audiencia el Juicio oral de la causa seguida por hurto contra Angel Navalpotro Huerta, vecino de Algora, persona de arraigo y buena reputación en el país. Cómo el hecho se refería a que el Navalpotro había cogido unas ceceas escarzosas en la gallina del monte de Algora, cuyo daño se tasó en tres céntimos, se ha dictado sentencia en dicha causa *absolviendo libremente* al que fué procesado, ó sea al citado Angel Navalpotro.

Fueron Abogado y Procurador de éste los Sres. Solano y Valles.

Felicidades cordiales a nuestro antiguo amigo Sr. Navalpotro, el que tranquilo aguardó la sentencia, pues esperó la absolución fiado en la rectitud de los Sres. Magistrados, y no se equivocó.

El miércoles fué socorrido con 25 pesetas por la *Cruz Roja* instituida en esta capital, el soldado de Cubillejo de la Sierra. Benito Vazquez Andrés, que llegó la noche antes de Barcelona, procedente de Cuba.

Asistió a los hechos de armas de las Lomas de Rubí donde fué herido en el pie derecho y más tarde recibió dos balazos en la pierna derecha en un ataque entre Guanajay y Pinar del Río.

Benito Vazquez llegó a Guadalajara con 60 céntimos; el Ayuntamiento le costó el alojamiento y como decimos al principio, la *Cruz Roja* le socorrió con 25 pesetas, marchando nuestro valiente soldado a Madrid donde reside actualmente su familia.

En el presente número termina la publicación del precioso cuento *Laura*, que ha escrito expresamente para *La Crónica* nuestro ilustrado colaborador, distinguido periodista madrileño, don Francisco M. Herrero, que oculta su nombre bajo el pseudónimo de *Ko Fran*.

En números sucesivos publicaremos otros cuentos cortos del mismo autor,

los cuales no habrá necesidad de dividir y seguramente serán del agrado de nuestros lectores.

El Ayuntamiento de esta capital, ha conferido el cargo de Conserje del teatro municipal, a D. Francisco Rodrigo, hijo del que desempeñó el mismo destino, D. Juan, que lo era a la vez del Casino de Guadalajara.

Los postes colocados en la calle de San Sebastian y Plaza de Bradi, para el tendido de cables, son de elevada altura y muy rectos, y la empresa del alumbrado eléctrico debiera sustituir por otros iguales los existentes en las plazas de Santo Domingo, Mayor y Jarlinillo.

Atenta a las indicaciones de la prensa, no dudamos nos complacerá la sociedad eléctrica, en bien del ornato público de la ciudad.

Días pasados tuvimos el gusto de saludar a nuestro apreciable amigo y suscriptor en Millana D. Pablo Serrano, quien desde dicho pueblo a Guadalajara hizo el viaje en bicicleta y regresó en la misma forma.

En la noche del 13 del actual, fué asaltado por cuatro enmascarados, en la carretera de Humanes a Tamajón y sitio llamado «*Puente del Villar*» el peatón Pedro López (a) *Regala*, que conduce la correspondencia desde este primer pueblo a Puebla de Beleña y de Valles.

Después de ser barbaramente maltratado le fueron robadas 30 pesetas que llevaba.

Los malhechores no han sido habidos.

Ayer a las doce del día recibió las aguas del bautismo un preso de la cárcel correccional, nacido en Suiza, que venía profesando la religión protestante.

Llámasse Luis Techundi, tiene 41 años y dicen que es persona ilustrada. Apadrinó en tan solemne acto el Director de la cárcel D. Mariano Hernandez, y le administró el Sacramento de ingreso en la Iglesia católica, el Capellán de la Inclusa D. Martín G. Catalán.

La semana pasada falleció en Montarrón el Médico titular de aquel pueblo, D. Gregorio Llorente.

El miércoles era objeto de la curiosidad en la calle Mayor alta, esquina al Casino, un zorro de gran tamaño que tenía en la cabeza una gran herida.

Dicho animal fué muerto por el vecino de esta ciudad Francisco Lopez, en término de Santa Lucía, asustándole un palo en la cabeza, en ocasión en que se defendía de dos perros.

El Ateneo Instructivo del Obrero, ha solicitado del Ayuntamiento subvención para la enseñanza que se da en dicho Centro, y es probable que la Comisión de Hacienda informe favorablemente.

Han sido objeto de elogios, y nosotros se los tributamos sin reserva de ningún género, las medidas adoptadas por el Gobernador civil, para que sean cumplidas las prescripciones de la Ley de caza.

Llamamos la atención de las Autoridades respecto de cierta clase de hechos que se cometen con la mayor tranquilidad, pues nos consta que noches pasadas subió un sugeto al balcón de un amigo nuestro, ocasionándole el susto consiguiente.

Una vecina de Humanes Isidra Cabillo, diez gallinas con su correspondiente gallo.

Se ignoran los autores de esta hazaña.

Las noticias que se reciben del archipiélago filipino producen mucho entusiasmo.

Se tiene la confianza en la victoria y no se duda que en breve la rebelión estará totalmente sofocada.

Una vez venidos los primeros obstáculos que habían acumulado los rebeldes para hacer fuerte al ataque, se presume que no ha de ser gran trabajo a nuestros soldados ir acorralando a los enemigos de España.

Conocedores de aquel país, afirman que en los días que faltan de mes habrán podido recorrer las tropas leales de una a otra parte la provincia de Cavite.

Ha sido aprobado un presupuesto de

2.000 pesetas formulado por la Comandancia de Ingenieros de esta capital para atenciones especiales en el actual ejercicio.

El último día del mes actual terminará el plazo exigiendo de multas é intereses de demora, por el impuesto de derechos reales, los actos y contratos anteriores a la ley de 20 de Agosto de 1896 que no se hayan presentado a la liquidación y pago del impuesto dentro de los plazos legales, si los contribuyentes cumplen ambos requisitos antes de terminar el presente mes.

También se hallan relevados de multas é intereses de demora, los actos y contratos que estaban pendientes de liquidación ó de pago a la publicación de la ley de 30 de Agosto.

RHUM SAN PABLO

HENRI GARNIER & C. Pasajes, Guipúzcoa

LA ESTATURA

Dice un adagio vulgar dictado con buenos fines...

Nadie se debe fiar de los hombres chiquitines.

Y aunque es injusto medir a las gentes por su altura, no es muy bueno prescindir tampoco de la estatura.

Hay buenos mozos bribones y pequeños muy cabales; siempre existen excepciones en las reglas generales!

Pero lo indudable es que, por un social capricho, quien no mide cinco pies vive siempre en entredicho.

La mujer menuda agrada, Pero el hombre chiquitín inconscientemente enfada desde el principio hasta el fin

No cuesta mucho trabajo a las gentes suponer, que cosas de un hombre bajo bajezas tienen que ser.

Mas yo, torno a mis empeños hay malos con mucha altura; hombres que son muy pequeños teniendo mucha estatura!

De modo, que la cuestión no se aclara fácilmente...

¿Cuáles los peores son? Puede preguntar la gente.

«Los pequeños?... Ahí están altos que pequeños son.»

«Los altos? ¡Si a veces dan menos talla que un ratón!»

Pero la gente no acalla su opinión. Sigue adelante, y considera la talla como un dato interesante.

Luego es preciso decir atajando discusiones: «Los hombres se han de medir no por palmos, por acciones.»

Y debe tener la gente que goce buena opinión, de mucha altura... la frente; y de peso... el corazón.

FRANCOS RODRIGUEZ

SE NECESITA

un dependiente para tienda de Ultramarinos, con buenas referencias, ó se le traspasa la tienda.

Razón: Horno de San Gil, 5.—Guadalajara.

PLATERÍA DE SALVADOR ORTEGA

Se halla establecida en la calle Mayor baja, 42, frente al Colegio de Huérfanos.

Venta y construcción de objetos de oro y plata.

Se hacen composturas y se compran toda clase de alhajas de oro y plata.

Mayor baja, 42. —A—

UTILISIMO A LOS AGRICULTORES

Lo es la Revista Agrícola Popular, redactada por profesores de escuelas prácticas de agricultura.—La más barata, la más completa, en enseñanzas agrícolas, de carácter práctico y su forma sencilla, al alcance de todas las clases de labradores en grande ó pequeña escala. Tiene una sección gratuita de consultas para todos los casos, dándose.

Informará D. Joaquín Fernández, Mayor baja, 28, 3.º

Imprenta de la Diputación.

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

APUESTA EL AUTOR DEL

SANDALO SOL a que ninguno de sus competidores sabe preparar cápsulas de sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de SANDALO SOL contienen 25 centigramos cada una de esencia de SANDALO y Menta, el mejor remedio y el más económico para la curación rápida de los flujos de las vías urinarias. Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

Perlas antisépticas Sol

de Carbonato de Creosota, Terpinol y Guasina

Remedio específico de acción segura en las AFECCIONES del APARATO RESPIRATORIO, tales como BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSSES REBELDES, Superior en sus efectos a todos los compuestos conocidos, a base de creosota y guayaco.

DEPOSITO.—Farmacia de Ramón Sol, Corribia, 2, BARCELONA. Venta en GUADALAJARA - Farmacia de viuda Muñoz. —S—

CAMPOS ELÍSEOS DE LÉRIDA

Gran Establecimiento de Agricultura y Floricultura.

DIRECTOR PROPIETARIO, FRANCISCO VIDAL Y CODINA,

Comisario de Agricultura, Industria y Comercio de la provincia de Lérida, proveedor de la Asociación de Agricultores de España. Cultivos en grande escala para la exportación.

Especialidades para la formación de jardines y parques. Frutales de todas clases, los más superiores y nuevos que en España se conocen.

Arboles maderables, de pascu y de adorno. Plantas de jardinería, todo cultivado con el mayor esmero y a precios sumamente económicos.

VIDES AMERICANAS.

Variedades las más resistentes a la Filoxera y a la clorosis, de garantizada autenticidad. Ingertos por encargos, en grandes cantidades.

LATHYRUS SYLVESTRIS WAGNER.

Nueva planta forrajera para terrenos secos y áridos. Representación única autorizada en España para la venta de la verdadera semilla de esta planta procedente de la Sociedad Internacional de Saatalles, de Kirchheim—Teck. Transporte en tarifa especial por todas las líneas férreas de España.

Se enviará el Catálogo general y los especiales de precios corrientes de este año, gratis por el correo, a quien los pida. —P—

DROGUERIA Y FARMACIA

DE

AGAPITO NUÑEZ GIL

Mayor alta, número 7.—Guadalajara

En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ, cómodo y agradable para curar la TOS, son las PASTILLAS del Dr. ANDREU casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS

CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER

1.ª Que en las aguas sulfúreas sódicas que la de Carabaña.

2.ª Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico.

3.ª Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan a manipulaciones artificiales.

4.ª Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, antihépticas, Antiescorofólicas y Antifélicas.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con treinta grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor. Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, Asia, Africa, América y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. J. Chavarrí 87, Atocha, 87, Madrid. —P—

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 1 TELÉFONO 783, MADRID GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.ª Aurelia Gavazuti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosa y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cerebro cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 a 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA ORINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la próstata, espermatorrea, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sífilíticas y venéreas.

Consultorio Médico-Internacional, Arenal, 1

Jugos orgánicos brown segundianos, tóxicos de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, melitosis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 8 c. c. 5 pesetas.

Pildoras antiépilépticas faldemann para la epilepsia, colapsos, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas faldemann para el histerismo, aura epiléptica, bolo hístico, convulsiones, etc., 5 pesetas frasco. Van por correo.

CLINICA DENTAL

DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 10; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 20; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; ortodoncias desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalece los dientes movidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el bazo de los niños.

Coralina.—Palvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pts. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consulta: de 9 de la mañana a 7 de la tarde; de 9 a 10 y media gratis a los pobres. —P—

MADRID, ARENAL, 1 GUARDIA MEDICA PERMANENTE

ALDROFEN, VIDAL Y COMP.ª

horticultores

RANBLA DE CATALUÑA, 155.—BARCELONA.

Arboles, plantas y semillas.—Construcción y conservación de Parques y Jardines.

Expedición a provincias y Ultramar.

PRECIOS REDUCIDOS.

Se remitirá gratis el Catálogo a quien lo solicite. 10—10

Fábrica de hilados y tejidos de lana

DE LA

VIUDA DE JOSÉ CASAS

HOY DE SU HIJO RAMÓN

Esta acreditada Casa ofrece los géneros de su fabricación a precios muy reducidos.

Unico Almacén: Plaza de San Felipe, 2

BRIHUEGA

P-3-3

LA MARGARITA LOECHES

Antibiliosa, antihéptica, antiescorofólica, antihéptica, y menastitoyca

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra. No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aún mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición Internacional de Niza obteniendo la primera distinción.

UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido a las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Sáenz Díez accediendo a los copiosos manuales, que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es agua: toda las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contiene carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes; tienen las aguas de LA MARGARITA debida cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y en tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades hepáticas, escrofulosas y de la matriz, afilias inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, liguas, tosas rebeldes y demás que expresan la etiqueta de las botellas, que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones. P-4-2

HORNO

Se alquila el antiguo y acreditado de San Gil. Para tratar con su dueño el Director de LA CRÓNICA, Jaudenes, 18, 2.ª—AV.

PAPBL POR ARRUBAS

Se vende a 350 pesetas arroba en la Administración de este periódico.

CASA EN VENTA

SE VENDE una casa en Renedra, calle de la Cueta, número 16, que mide 60 metros cuadrados. Consta de planta baja, principal y cámara, con corral. Para entenderse, con el Director de LA CRÓNICA. —AV—

PARA ENFERMEADES URINARIAS. SANDALO PIZÁ MIL PESETAS. Al que presenta Cápsulas de Sandalo... FARMACIA de J. MEDRANO

FARMACIA de J. MEDRANO 41, Mayor alta, 41 GUADALAJARA

Pectoral Zumo de las Pampas. Especifico el más eficaz de los conocidos hasta el día para combatir todas las afecciones de las vías respiratorias. Precio del frasco, 2 pesetas. Vino de peptonas. El más excelente para reponer fuerzas en enfermos convalecientes. Precio botella, 3 pesetas. Vino peptonas ferruginoso. El mejor para reponer sangre perdida en el organismo. Precio botella, 350 pesetas.

GRAN FERRETERIA ALMACEN DE HIERROS, CRISTALES DE LA VIUDA DE MORILLAS MAYOR BAJA, 52 (frente a Santiago) Guadalajara. LAMPARAS COLGANTES Y DE MESA. Elegantes camas de hierro. Colchones de muelles. BATERIAS DE COCINA. HERRAJES Y CLAVAZON. CAL HIDRAULICA Y PORLAND. HERRAMIENTAS PARA OFICIOS y espejos de luna de primera. PERSIANAS cómodas, mesas de noche y varios muebles y otra infinidad de artículos que comprende el ramo.

STURGES Y FOLEY ANTES PARSONS, GRAEPEL Y STURGES ALCALA, 52 ACERA DE RECOLETOS, MADRID VALLADOLID. Arados, Gradas, Escarificadores, Sembradoras, Rodillos, y toda clase de maquinaria para la agricultura.

ESTAN DE VENTA: En Guadalajara únicamente con la viuda de Morillas.—En Yanguera, únicamente con D. Fermín Fenies.—En Torrejón del Rey, únicamente con D. Julián Olmo.—En Azuqueca, únicamente con D. Simón Lafón.—En Meco, únicamente con D. Baldomero Puerta.—En Alcalá de Henares, únicamente con don Vicente Saldúa.—En Torrejón de Ardoz, únicamente con D. Mariano López.—En Tendilla, únicamente con D. Juan Francisco Alcalde.—En Jadraque, únicamente con D. Manuel Rodríguez Izquierdo.—En Cogolludo únicamente con D. Florentino Sánchez. P-4-4